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一年一度的波士顿马拉松比赛是4月

18日举行的。参加完比赛身心俱疲的我，

本想到家之后为自己煮一碗热汤面，冲个

澡就躺到自己的床上，把这些天亏的觉全

补回来，然后整理照片，满足各地来参赛

同学们的期待。可是不小心看了微信群，

任以实（1977级物理）的这段话：“作为

孤苦伶仃的一位（物师7班），我终于感

到清华1977级同学间的亲密感情，见识到

各位大神的能力，特别是女神们的能力、

能量和朝气。”莫名其妙地令我心中那些

感觉都要马上顺笔流出，不然其他的事情

是做不下去了。

我们这一届与其他各届最不一样的就

是同学们的年龄差距特别大。入学时，有

的同学已经拖家带口，过了而立之年；而

有的同学还是懵懂叛逆的少年郎。今年我

2022 年 4 月 16 日，清华大学 1977 级北美部分同学于美国波士顿纪念毕业

40周年。后排左起 : 和志刚、彭小航、段士良、甘琦、杨涛、毕道深、韦大同、

程民宪、林晴、牛志强、李芃、牟文殊、蒋和明、唐荣、王永智、张家驹、任以实、

唐森、吴潮光、安宏、傅钢、刘艺平，前排左起: 施志敏、司缨、刘惠敏、李圻、

张丽萍、金建秋、叶玲（1978级）、宋晓晖、许平、张全、庞静、于卓琳、史燕

豫 (1978 级工物 )、张艳（唐森夫人 )、熊小娟（王永智夫人）

毕业四十年  再聚波士顿
○庞  静（1977 级工物）

们毕业40年，虽然很多同学退休了，但

是还有很多同学在工作岗位上忙得不可开

交。我们班的张家驹还没有退休。聚会前

的一个星期他才决定从纽约过来。如果他

不来，我也成了孤苦伶仃的一个（物71

班）。而正是因为张家驹来了，我们系成

了这次波士顿聚会出席人数最多的冠军。

任以实赞了女神们，我不仅同感，而

且还要记录实据。

跑马女神张全（1977级工物）刚陪完

女儿度假下了游轮，直接飞到波士顿参加

聚会。她没有足够的时间恢复体力, 却在

跑马中与男生们比肩，最后完胜。这是张

全第一次参加波士顿马拉松比赛。2018年

丈夫彭小航（1977级工物）送给她的圣诞

礼物是给她报了芝加哥马拉松比赛，抽签

也抽中了，从此她开始跑马。张全第二次

跑马是参加了

去年十月在波

士顿附近的一

个马拉松B Q

（波士顿马拉

松资格赛）。

张全在这次比

赛中超她年龄

组B Q时间 2 0

分钟，是几个

年 龄 组 的 第

一。张全过去

在学校没有参

加过运动队。

与小航牵手之
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后, 耳濡目染的熏陶之下，科学训练，持

之以恒，现在她每个星期的跑量是45英

里。毕业40年之后，见到自己的室友、同

学还这么英姿飒爽，我们的自豪感也跟着

爆棚。

波士顿马拉松使我们这些从校园分别

40年后的东南西北的同学们聚到了一起。

这样的聚会一定开心快乐。晚会的主持人

叶玲（1978级化学）不仅在台上光芒四

射，还设计了有趣的配对活动。她事先收

集了与会的老同学们幼时的照片。聚会

中，把大家分成几组，把这些婴幼儿的照

片放到大屏幕上，让大家猜是谁，猜错减

分，猜对得分。哪一组得分最多哪一组胜

出。她事先声明胜出的组会得到意外惊

喜。我们组胜出之后，全组上台站成一

排，然后叶玲让输的那组也上台，站在我

们前面。正当我们洋洋得意之时，叶玲发

出指令，后排人为前排人揉肩捶背。哇！

早知如此……

与人相识很有学问。晚会的第一项节

目是自我介绍：你是谁？从哪里来？与人

不同之处是什么？宋晓晖（1977级计算

机）自我介绍之后，对参加聚会的所有人

讲了结论：在清华时你们这里没有谁的

Computer比我的大，因为她的计算机就是

学校的计算中心。讲这话时，真是底气

十足。 在学校时, 我们年级的男生宋晓晖

（1977级化工）尽人皆知，相比之下女生

宋晓晖默默无闻。这几天相聚，男生们说

在波士顿终于见到了正牌的宋晓晖。

在学校时我并不认识李圻（1977级自

动化），她称自己是这次聚会活动的二传

手。她当年在学校排球队是二传, 现在继

续担当二传角色。近几年，她一直接待来

波士顿参加马拉松比赛的老同学们。这

次聚会正是因波士顿马拉松比赛而起。四

位同级校友牟文殊（1977级自动化）、彭

小航、张全、韦大同（1977级电机）和一

位同级校友张丽萍（1977级化工）的儿子

力昂，都要到波士顿来参加今年的马拉松

赛事。工物系的和志刚提出，今年恰好是

我们毕业40周年，应该借此机会大家聚一

下，同时还可以为参加马拉松的级友们加

油助威。聚会之前的一个月，李圻就开始

和当地老同学们商量聚会活动，制订活动

的每一个细节。她亲自安排马拉松运动员

们的食宿和每天活动，方方面面事无巨

细，令人折服。

我们预定住房Airbnb1的召集人刘惠

敏（1977级工物）不仅事先联系预定了房

子，还主动担当了女主人的角色。她天天

为大家张罗早餐，安排车接车送的进进出

出。因为有她，我们房子里的气氛非常温馨。

聚会之后，大家称波士顿的施志敏

（1977级自动化）是模范义工，一个成

功团队必不可少的队员。因为特殊原因，

她不能和大家聚在一起，可她一直是这

次聚会服务和后勤的主力。Airbnb2没有

完备的厨房条件，她每天早晨给住在那里

的四位同学送丰盛的早餐。聚会之前她说

了这个计划之后，我们住在Airbnb1的同

学们就开始流口水。为了满足大家，她又

为我们准备了家制的香蕉面包、芒果酱和

酸奶，买了著名的道口烧鸡，还亲自送到

我们的住处。施志敏和甘琦（1977级自

动化）到机场接许平（1977级工物）和段士

良（1977级自动化），在机场内转着圈儿找

人。因为飞机到达时间是晚上9点多，施志

敏专门为他们两人准备了面包和韭菜盒子。

当地的老同学李晓黎（1977级计算

机）无法参加聚会。周日早晨, 她精心为
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大家准备了英文诗讲座。她请大家坐在后

院里，她用网络视频会议zoom meeting教

大家怎样欣赏英文诗。本来还计划带领大

家一起打太极拳，但是大家凑在一起有聊

不完的话，时间太紧，只能做罢。

高手在民间。张丽萍来参加聚会，也

陪儿子参加跑马，一举两得。来之前，她

为这次聚会特制了月饼，而且独立包装，

带到会场，送给每一位老同学。从里到外

的精致，真切地体现了她的心意。她送我

的是一件小竹屉的包装，很别致，着实引

起了同伴们的嫉妒。

周日下午天气突变，风夹杂着小冰

粒，气温骤降，我们决定回到房子里开

聊。就税务的话题，于卓琳（1977级计算

机）侃侃而谈，轻松为老同学们避税的问

题答疑解惑。成为这些同学们中的一员，我

情不自禁地自豪快乐。

值得记录的故事并不仅仅限于女同学

之间，这次聚会男同学的故事也很多。三

位跑马大神，小航是我们系的，早就认

识；另外两位牟文殊和韦大同，这次我才

把名字跟他们的脸对上号。当我把镜头对

准跑道上的他们时，我的感觉非常简单，

就是“真棒”。但是这么简单的感觉

却令我心动，想落泪。现在还没有时

间想为什么，以后慢慢琢磨。

世界上有很多马拉松比赛，可能

只有波士顿马拉松需要取得参赛资

格。张丽萍的儿子年轻，他那个年龄

组需要破3小时才能参加波士顿马拉

松，要知道突破3小时是非常难的。

小航已经参加过12次跑马了，这是他

第二次参加波马。这次比赛他创造了

3小时26分钟的自己的最好成绩。我

特别相信运动是一种高尚的行为，科

学和坚韧是训练中必不可少的。小航每个

星期的跑量都是70~80英里。这次聚会，

我刚刚认识牟文殊和韦大同, 对他们了解

有限，但我觉得他们能参加波马，一定非

常了不起。“能上清华就是聪明人”大概

是社会共识，其实坚韧是清华学子的一个

非常重要的特点。

跑神们在跑道上跑，和志刚在看栏外

面跑，而且是跟着跑神一起跑。他要为我

们的每一位跑神加油。可惜我们看见小航

的时候太晚了，和志刚跑得不够快，没追

上。赛事刚开始的时候，刘艺平往伤心

坡赶，但由于对当地路线不熟悉，走错路

了。等他到伤心坡跟我们会合时，他已经

连跑带走了将近两个小时，差不多耗掉了

半马的体力。这次的体验，加上跟杨涛

（1977级计算机）走得近，闹不好他很快

也能成为跑马的一员。

我计划利用这次机会向吴潮光（1977

级工物）了解一些旧事。可是老朋友们很

久没见面了，到一起有说不完的话，尤其

像老吴知名度这么高，大家都要跟他聊一

会儿。他的时间变得特别宝贵。但是为了

满足我的愿望，他牺牲了自己听诗歌欣赏

四位跑马健将合影，左起：牟文殊、张全、彭小航、

韦大同
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的时间，还抓紧坐车的时间给我讲旧事。

安宏（1977级化工）是这次聚会活动

的执行总裁，聚会之前他亲自去我们聚会

的会所和吃饭的餐厅踩点。同学们从外地

过来，他和当地同学们一起接机送机，

非常周到。周日的午餐是在一家四川餐

厅，这家餐厅是他创建的，经营比较成功

之后，他转手卖给了现在的老板。一边吃

饭，一边听他讲开餐厅的故事。按他讲

的，如果能够经营餐厅，那几乎做什么都

行了。聚会之前，大家曾经讨论要为这次

聚会做一个纪念品。安宏设计，得到了筹

备组支持。聚会的时候，我们每人收到了

一个2×3英寸大小的纪念牌，一面是40th 

Reunion 1982—2022的标志；另一面记录

了上学时候学生一个月的生活费25元人民

币，一顿饭花7分钱人民币，豪华享受是

电视和冰箱，几乎每个学生都有的东西是

书包、自行车和收音机，那个年代的明星

是侯宝林、李谷一、袁伟民……我认真收

藏了这个纪念牌。

我特别感激甘琦，他主动请缨接送外

地同学。严格说，他并不住在波士顿本

地，开车回家也有一段距离。但是聚会之

后，别管多晚，他都毫无怨言地先把我们

送回住处。接我们之前，他都详细问好我

们的计划和要去的地点，然后自己查好路

程的时间留出余量，非常给力。他放弃自

己观摩赛事，保证接送我们不误事儿。庆

功宴之后已经很晚了，他送我去酒店，还

帮我把行李拖进去才走，非常周到。这次

聚会，我近距离地体会了这些老同学的智

慧、幽默、风度和见识，确实比我认识的

大多数男生更绅士。

这次聚会有很多对神仙眷侣，每一对

都令我羡慕。我特别想在这里记下两对

夫妻。金建秋（1977级自动化）和李芃

（1977级自动化）专为我背来三角架，建

秋不紧不慢，李芃谦谦君子，两人特别和

谐。唐森（1977级化工）夫妇，两人都是

专业级的声乐家，他们在晚会中引吭高

歌，安宏从家里搬来了专业级的音响设

备，我在现场的感觉一点不亚于坐在歌剧

院里的享受。

由于近水楼台和近朱者赤，波士顿的

几位级友们不仅热心接待来参加赛事的级

友们，而且他们也开始参与体验马拉松运

动。杨涛就是其中之一，他已经参加了60

多次跑马，但现在还不够格参加波士顿马

拉松。

其实，让大家乐的事情不仅仅是上面

的这些，还有很多糗事也是让人笑得肚子

疼。每当合影的时候，本来挺正常的一个

人，只要一对着镜头，马上变成了又僵又

傻的少年郎。平时想变得年轻却不能如

愿，现在一个大镜头就能把青涩的表情唤

出来，真不错。

彭小航、牟文殊、韦大同、李圻、安

宏、杨涛都是2019年获得波士顿200英里

超级路跑接力赛男女混合队亚军的主力成

员，当地的老同学们是当年赛事的主要后

援队。他们集聚团体之力，挑战个人极

限，做成了个人力不可及之事，而且取得

了非常棒的成绩。运动员集体成绩辉煌，

但是如果没有后援队，他们是不可能取得

这样的成绩的。如果没有当地同学们的精

心筹划和任劳任怨的付出, 我们的这次聚

会也是不可能的。我想，以后各地同学组

织聚会恐怕很难与他们PK。

好了，我想记录的大部分都在这里

了。下面开始整理照片了。

2022年4月20日


